

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.

Islas de Cuba y Puerto Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.

En Francia: trimestre 18 rs.

No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.º

ADMINISTRACION.

Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Principal.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

Paris.—La *Union* publica el manifiesto del conde de Chambord, concebido en estos términos:

Franceses:

«Habeis pedido la salvacion de la patria á soluciones interinas y parece como que estais en visperas de arrojaros en brazos de nuevas eventualidades.

«Cada una de las revoluciones sobrevenidas de ochenta años á esta parte ha sido una demostracion palmaria del temperamento monárquico del país. Francia necesita la monarquía.

«Mi cuna me ha hecho vuestro rey, y faltaria al mas sagrado de los deberes si en este momento solemnemente no intentase un esfuerzo supremo para echar por tierra la barrera de preocupaciones que me separa aun de vosotros.

«Sé todas las acusaciones lanzadas contra mi política, mi actitud, mis palabras y mis acciones, y hasta mi silencio sirve de pretexto para semejantes recriminaciones. Si lo he guardado por espacio de muchos meses fué porque no quise hacer mas difícil la mision del ilustre soldado, cuya espada os protege.

«Hoy, empero, ante tantos errores acumulados, ante tantas falsedades difundidas y tantas personas honradas víctimas del engaño, no puedo ya callar y el honor me impone una enérgica protesta.

«Cuando en octubre último manifiesto no estar pronto á reanudar con vosotros la cadena de nuestros destinos, á restaurar el desquiciado edificio de nuestra grandeza nacional con la cooperacion de todas las voluntades sinceras y sin distincion de rango, origen ó partido, cuando afirmé que no retractaba nada de las declaraciones sin cesar repelidas de treinta años á esta parte en documentos oficiales y privados, que están en manos de todos, al hacer todo esto contaba con la inteligencia proverbial de nuestra raza y con la claridad de nuestra lengua. Háse fingido entender que yo ponía el poder real por encima de las leyes y que soñaba no sé que combinaciones gubernamentales basadas en la arbitrariedad y en el absolutismo.

«No. La monarquía cristiana, hasta en su esencia, es una monarquía templada, que nada tiene que tomarles prestado á esos gobiernos aventureros que prometen la edad de oro y conducen al abismo. Esta monarquía templada admite la existencia de dos Cámaras, nombrada una por el soberano, de entre categorías determinadas y por la nacion la segunda, conforme al modo de sufragio fijado por la ley.

«¿Y como sospechar la arbitrariedad el día en que vosotros y yo podremos, cara á cara, tratar los intereses de Francia? Entended que la union de los pueblos con el rey ha permitido á la monarquía francesa burlar por espacio de muchos siglos, los cálculos de aquellos que si luchan contra el rey están solo para dominar al pueblo.

«No es cierto que mi política esté en desacuerdo con las aspiraciones del país. Quiero un poder reparador y fuerte. Francia lo quiere, como yo; así se lo aconseja su interés y su instinto lo reclama.

«Se están buscando alianzas formales y estables y todo el mundo comprende que solo la monarquía tradicional puede darlas.

«Quiero hallar en los representantes de la nacion auxiliares atentos al estudio de las cuestiones sometidas á su examen; pero no quiero esas luchas estériles de parlamento, que muy amenudo desprestigian y hacen impotente al soberano; y, si rechazo la fórmula exótica, que nuestras tradiciones nacionales repudian, con su rey, que reina y no gobierna, aun en esto creo estar de completo acuerdo con la inmensa

mayoría, que nada entiende de esas ficciones y que está fatigada de estas falsedades.

«Franceses: Dispuesto estoy hoy como estaba ayer. La casa de Francia está sinceramente reconciliada; agrupaos confiados en pos de ella. ¡Tregua á vuestras discordias, para atender tan solo á los males de la patria! ¿No ha sufrido aun bastante? ¿No es ya tiempo de devolverle, con su monarquía secular, la prosperidad y la seguridad, la grandeza y todo el cortejo de las libertades fecundas que jamás, sin ella, llegareis á poseer?

«Improbo es el trabajo; pero, con la ayuda de Dios, podremos llevarlo á término. ¡Pese cada cual en su conciencia las responsabilidades del presente y medite en los rigores de la historia!—*Enrique.*»

Paris.—El *Journal des Debats* ha recogido los siguientes detalles sobre el resultado de las pesquisas llevadas á cabo en los domicilios de los bonapartistas. El comité establecido en casa de M. Rouher mandaba comparecer á los candidatos para darles instrucciones; enviaba directamente dinero á los diarios bonapartistas ó á los agentes electorales. Entre los papeles se ha encontrado una lista de oficiales y funcionarios bonapartistas, otra de periódicos de la misma comunion cuyo número se eleva á 74 y un trabajo proveniente de una informacion sobre el actual estado de los departamentos; luego varios documentos estableciendo la formacion de una agencia bajo el título de Compañías de seguros, encargada de ponerse en relacion con cierto número de personas en cada distrito municipal. Los antiguos prefectos de los departamentos estaban designados como inspectores de esta compañía. En fin, entre los agentes que distribuian fotografías del príncipe imperial habia muchos miembros de la Internacional.

«En los círculos parlamentarios algunos diputados creen que el manifiesto del conde de Chambord publicado en forma de proclama al pueblo francés es inconstitucional. Sin embargo, todos reconocen que no debe tomarse ninguna medida relativamente á su publicacion porque es preciso tener en cuenta la situacion del conde de Chambord.

«Mas vale dejar pasar sin incidente este documento que no es de naturaleza tal que pueda agitar los espíritus, ni turbar el orden público. El manifiesto es considerado como un acto que en nada mejora la situacion de los monárquicos. No se comprende qué objeto lo ha dictado ni el fin que se ha propuesto al escribirlo, puesto que no tocando la cuestion de la bandera, que por sí sola ocasionó el fracaso de octubre, debe necesariamente quedar sin efecto. Témesese que el manifiesto haga mas dificultosa la organizacion del septenado personal, reteniendo á muchos legitimistas que de antemano habian declarado que aceptarían esta solucion. El manifiesto podrá en su consecuencia aumentar las probabilidades de la proposicion de M. Casimiro Perier, pero es mas probable que transcurrida la primera emocion, la mayoría de la Asamblea reconocerá la necesidad de aplazar al mes de noviembre toda discusion constitucional, ocupándose solo de votar las leyes financieras.

«El *Journal de Paris* dice: «El conde de Chambord por su declaracion sobre la bandera blanca, cerró el 27 de octubre la puerta que se habia habierto á la reaccion. No obstante, llama á esta puerta que él ha cerrado; solo que no llama con la bandera tricolor, gracias á la cual se le hubiera franqueado el paso en el mes de octubre cuando la puerta no se habia consignado aun entre las manos del mariscal Mac-Mahon que hoy es el solo dueño.»

«El propio periódico en otro artículo dice: «La monarquía de que habla el conde de Chambord en su

manifiesto, no es otra cosa que el imperio autoritario.»

«El *Moniteur Universel* dice que el manifiesto ha sido acogido como el testamento político de un partido respetable y de un jefe dedicado á los intereses de la Francia, mas que como los preliminares de una formal accion monárquica. El instinto público, desde el 27 de octubre, considera como imposible el restablecimiento de la monarquía.

«La *Republique française* dice: «La doctrina del conde de Chambord no ha cambiado. El manifiesto va directamente contra el fin propuesto.»

El *Paris Journal*, el *Constitutionnel* y el *Siècle*, señalan el carácter sedicioso de esta proclama que ataca directamente al gobierno actual. El *Soleil* publica el manifiesto sin añadir comentarios. El *Figaro* se abstiene porque no habla de la bandera blanca. El *Journal des Debats* dice que el manifiesto hace definitivamente irremediable é imposible la restauracion.

«El septenado personal gana terreno.

«M. de Broglie declara en una carta á la comision de iniciativa que jamás ha dicho á nadie que despues de la votacion del 20 de noviembre, conservará ningun miembro de la Asamblea el derecho de presentar una proposicion reduciendo, ni de una hora, la duracion de los poderes del mariscal Mac-Mahon.

Paris.—Tratáse de presentar el lunes á la Asamblea un mensaje del mariscal Mac-Mahon.

«El nuevo embajador de España en Francia marqués de la Vega Armijo y su señora, con el señor Hernandez primer secretario de la embajada, asistieron anoche á la recepcion de la presidencia. M. Mollard en ausencia del duque de Decazes, presentó á los marqueses al mariscal, quien á su vez los presentó á la mariscala, recibiendo una cordial acogida por parte de los mismos.

«La *Gaceta de Colonia* contradice el telegrama dirigido de Berlin al *Times* con motivo de una circular del gobierno alemán, criticando la actitud de la Iglesia romana. Entre Alemania é Italia no ha circulado correspondencia alguna que se relacione con las materias eclesiásticas, desde la visita de Victor Manuel á Berlin.

«Los diarios ingleses estrañan que no se trató en el manifiesto de la cuestion de bandera y dicen que el manifiesto ha aparecido demasiado tarde, que llamará mucho la atencion, pero que no producirá gran efecto.

«El *Times* hace resaltar la diferencia entre el manifiesto y la carta del conde de Chambord.

«Paris.—La Asamblea ha desechado la orden del día de M. Lucien Brun, en que se censura la medida tomada por el ministerio con la suspension del periódico *La Union*. El gobierno acepta la orden del día de M. Paris en la que se declara que la Asamblea está resuelta á sostener enérgicamente los poderes conferidos al mariscal Mac-Mahon como presidente de la República y reservándose el examen de las leyes constitucionales.

Esta orden del día ha sido desechada por 368 votos contra 330.

Paris.—La Asamblea ha aprobado la orden del día pura y simple por 339 votos contra 345, y se ha levantado la sesion.

Paris.—Los ministros han presentado la dimision, pero el mariscal Mac-Mahon se ha negado á admitirla.

Se cree que el mariscal publicará en breve un Mensaje afirmando nuevamente su resolucion de conservar el poder por siete años y esponiendo la necesidad de organizar sus poderes.

CARTAS DEL NORTE.

Pitillas 3 de julio de 1874.

Sr. Director de *El Imparcial*.

Ruego á Vd., amigo director, que inserte, si la cree tan interesante como yo la creo, la carta que á continuación traduzco y me dirige desde Portugalete un corresponsal extranjero, cuya firma reservo al público, pero cuyo estilo revelará á Arans y á Alcázar el nombre de un amigo de Somorrostro.

Dice así:

«Mi querido camarada: veo en una de sus interesantes cartas, que sostiene Vd. aún con bastante obstinación—y no comprendo la causa—que la granada que mató á Ollo y Radica fué tirada por el oficial Alberico.

Comete Vd., al sostener este hecho, un error indigno de un corresponsal tan bien informado como usted lo está.

Yo, que también lo he cometido, voy á decirle lo que resulta de informes y datos que he recogido de particulares de San Pedro, San Fuentes y Nocedal, quienes me han referido lo siguiente sobre la muerte de dichos cabecillas.

El 28 de Marzo, á las cuatro y 55 minutos de la tarde, según unos, y según otros 40 minutos antes, fué lanzado un proyectil de 8 centímetros desde la montaña que domina á Memerea (baterías de Mira Torres ó de Altamira) que entró por una ventana en la habitación del primer piso de una casa en que se encontraban Ollo, Radica y el auditor general de guerra de D. Carlos. La granada hizo explosión cerca de la silla en que estaba sentado Ollo, y hay quien asegura que reventó en sus mismas rodillas.

La pierna derecha del faccioso fué triturada, y en el pecho y cabeza recibió heridas de gravedad. Radica con igual suerte recibió fuertes lesiones en las piernas y el auditor murió en el acto.

Ollo dejó de existir al día siguiente y la gangrena que se presentó en las heridas de Radica privó al tercer día á los navarros de su bravo amigo y feroz capitán de partida.

La casa en que los tres desgraciados se encontraban se distingue cuando se mira desde las Carreras la iglesia de San Pedro de Abanto, á su izquierda y á 600 metros en dirección de San Fuentes. Es de buena apariencia y su cubierta es de teja roja.

Solo se veía desde las alturas de Mira-Torres y de Altamira, en donde, si Vd. recuerda, había dos baterías.

De las baterías de Las Carreras, de la que estaba encima de Pucheta, y casi me atrevo á decir desde la batería de Monte-Janeó, no se podía ver esta casa, oculta en un pliegue del terreno.

Según me han dicho los aldeanos y una persona que me merece entera confianza y que vivía en Nocedal durante nuestra larga estancia en Somorrostro, resulta que el 28 de marzo á las dos y media de la tarde estaban citados en la susodicha casa todos los jefes carlistas para celebrar consejo y discutir las disposiciones que habían de tomarse después de las jornadas del 25, 26 y 27, y también para ocuparse del sitio de Bilbao.

Según mi narrador de Nocedal, que es carlista, esta reunión la componían: el rey (?), Elío, Andéchaga, Dorregaray, Radica, Velasco, marqués de Valdespina, Mendiri y media docena mas de personajes del carlismo.

En este consejo, algunos jefes sostuvieron la opinión de que era necesario abandonar las posiciones de San Pedro, Santa Juliana, etc., etc., para retirarse y fortificarse en las alturas de Castrejuna y en la orilla derecha del Nervion, sobre el monte Cabras y el de Banderas. Pero la mayoría, y más que nadie Castor Andéchaga, indicó que reforzaran las posiciones que se ocupaban y esperar allí un nuevo ataque del ejército, que no podría ser inmediato pero que sólo tardaría un mes.

Pasado este incidente, el marqués de Valdespina, encargado del sitio de Bilbao, informó del poco efecto que había causado el fuego de las bombas sobre la ciudad.

Ollo y Radica sostuvieron que debía cesar el bombardeo contra Bilbao, pues no se adelantaba nada y valía más enviar diez batallones navarros que reforzaran á los sitiadores y juntos todos intentar el asalto para apoderarse por fuerza de la plaza. Ollo dijo también, y estaba bien informado, que la guarnición de Bilbao carecía de cartuchos metálicos y que el repuesto que había se agotaría en breve si el ataque contra los defensores era hábil é incesante.

Esta opinión de Ollo y Radica fué rechazada por todos los jefes incluso el rey (?), lo que produjo una discusión viva y animada.

Aquel conclave decidió que Bilbao solo resistiría tres semanas, pues ya faltaban víveres, y declaró que el bombardeo era completamente inútil. Podrían ser entonces las cuatro y media de la tarde cuando D. Carlos, Elío, Dorregaray y otros oficiales abandonaron la

casa de San Fuentes, en que aún se quedaban Ollo, Radica y el auditor de guerra discutiendo sobre el mismo tema. En este momento, es decir, 40 ó 20 minutos después de la salida de aquella casa de tanto pájaro gordo, entró como Pedro por su casa la famosa granada que tanto daño causó en el ánimo de las huestes carlinas.

Durante aquella tarde del 28 de marzo no se había tirado desde las tres de la tarde un solo cañonazo de otras baterías sino es de la de Mira-Torres, que mandaba el oficial Garcés, barón de Andilla, y estaba servida por piezas Krupp de á ocho.

Si hemos de creer lo que dicen las gentes de aquella aldea, la batería citada es la que disparó entre cuatro y cinco de la tarde el proyectil bienaventurado. *A César lo que es del César*, y vaya nuestra felicitación al oficial Garcés.

El capitán Alberico creyó causar la muerte de Ollo y Radica, disparando una granada sobre un coche que venía por el camino de Santa Juliana á Nocedal, á eso de las dos y media ó tres de la tarde del 28 de marzo. Este coche en efecto debía traer los dos jefes que después perecieron en San Fuentes. La casa esta es ya célebre en el país y fué elegida por Ollo porque era la única de aquellos parajes que se veía libre de las visitas de huéspedes tan peligrosos como las granadas.

Conste lo que aquí se dice y sabe, y yo comunico á usted para su bien informado periódico. De Vd., etc.»

Hasta mañana.

Su afectísimo.—M. N. O.

Omitimos el final de la carta de nuestro amigo, aientos á la circular que en otro lugar publicamos.

GACETILLA GENERAL.

Anteayer mañana fué asesinado en las inmediaciones de Basalú un vecino de esa capital. Quien nos dá esta triste noticia asegura que aquel desgraciado salió de esta ciudad la noche antes con dirección á Figueras; que al llegar á la Costa-roja fué detenido por tres facciosos que casual ó intencionalmente estaban en acecho, y que después de varias preguntas se lo llevaron á Basalú á cuyo comandante de armas lo presentaron acusándole de confidente del gobierno y como es natural y lógico en esa gente dispuso el jefe mencionado que lo sacaran fuera del pueblo é hicieran con él lo que al principio decimos.

Si este hecho es cierto como no dudamos tenemos una prueba mas de la necesidad de emprender en esta provincia la caza de comandantes de armas carlistas que con tanto éxito se está llevando á cabo en las demás provincias catalanas.

Parece que está enfermo de alguna gravedad nuestro amigo el conocido abogado de esta capital señor Majuelo á consecuencia de una pulmonía.

También hace unos días viene siendo víctima de un fuerte ataque á la vista nuestro compañero de redacción señor Ruiz y Blanch.

Vivamente deseamos el pronto restablecimiento de dichos señores.

Nuestra autoridad municipal dispuso hace unos días se administrara la extrignina á los perros callejeros cuya medida se está llevando á cabo por las noches con aplauso del vecindario. Damos las gracias á dicha autoridad por haber atendido nuestra súplica.

El capitán general de Valencia, señor Villalon, hizo publicar anteayer un bando disponiendo que en el improrogable término de 24 horas le remitieran todos los alcaldes de su distrito militar la lista de los mozos del último llamamiento que no hayan ingresado en caja, con expresión de los nombres de sus padres ó tutores.

Dispone asimismo que inmediatamente sean reducidos á prisión los referidos padres, tutores ó encargados de los mozos prófugos si en el acto no los presentan, ó en su defecto no satisfacen 5,000 pesetas que señaló como multa el último decreto de la quinta, haciendo responsables á los alcaldes de la falta de cumplimiento de esta disposición, y mandando que sean entregados á los tribunales los que incurran en delito de inobediencia.

En las inmediaciones de Aguilar, provincia de Córdoba, se ha descubierto un mosaico romano con una figura á caballo y de tamaño natural, del que se hacen grandes elogios. Las personas que lo encontraron, ignorantes sin duda de su valor, lo rompieron, privando de este curioso objeto al Museo provincial.

Los sellos de guerra de cinco céntimos han sido falsificados.

Hé aquí lo que dice la dirección del ramo acerca de las señales ó diferencias mas perceptibles para distinguirlos de los legítimos:

«El 5 de cénts. es en extremo mas grande en los falsos que en los buenos: la estrella que está colocada entre las segundas, es bastante mas grande y no

es circular como en los buenos, sino mas alta y hancha: entre el escudo de armas y el círculo que divide la leyenda hay un claro grande en los falsos, que en los legítimos es solo la union del centro con el cerco.»

NOTICIAS.

Anteayer publicó la agencia *Cárles* las siguientes:

«Madrid 8 de julio.—Se ha nombrado por la junta de comercio de Madrid una comisión encargada de acercarse al ministro de Hacienda, al objeto de hacerle presentes los inconvenientes que ofrecen varios de los impuestos decretados, y de solicitar en consecuencia que sean sustituidos por otros medios.—Convocados y reunidos en junta general, los principales comerciantes y propietarios de la Habana, han acordado ofrecer al gobierno el cinco por ciento de sus capitales, á fin de ser empleado en mejorar la situación económica de aquella Antilla.

Para reforzar el ejército del Norte van destinados trece batallones de la penúltima reserva.—Se han facilitado por el Banco cinco millones al Tesoro.»

—Los diarios de Bayona refieren que dos horas antes de la muerte del general Concha, Dorregaray envió el siguiente telegrama á D. Carlos: «Todo perdido. Imposible contener empuje republicanos.» Tres horas después telegrafaba: «Nos hemos salvado. Republicanos emprenden retirada.»

—Anoche tuvimos el gusto de saludar al general Primo de Rivera, que ha regresado á Madrid bastante aliviado de su herida, y que según nuestras noticias marchará en breve al Norte con un mando importante.

—En el Senegal ha habido un duelo, del que resultó muerto un teniente de infantería de marina.

Habiéndose negado el clero á dar sepultura en sagrado al cadáver, la oficialidad se resolvió á hacerlo por sí, y al pasar el fúnebre cortejo por la puerta de la iglesia, que estaba cerrada, el coronel mandó depositar el féretro en tierra y descubriéndose leyó el oficio de difuntos.

El gobernador acompañaba el séquito.

—De 3.698 mozos alistados en la provincia de Alicante resultaron útiles 2.856, de los cuales han ingresado en caja 1.213.

El cabecilla Velasco parece que ha tomado para sí y para su familia casa en San Juan de Luz, y que paga por ella 12 francos diarios. Esto parece indicar que por ahora al menos no piensa volver á España.

—Parece que se proyecta el cambio de algunos gobernadores que quedará probablemente ultimado en todo el mes presente.

—La *Iberia*, después de decir hoy que han desaparecido hasta los rumores de una nueva conciliación en el poder, declara que la política del gobierno, inspirándose en las necesidades del país, será tan conservadora como las circunstancias exigen, y aconseja la calma y la prudencia para vencer todas las dificultades y llegar á la resolución de los problemas que han de dar por resultado la definitiva constitución del país.

—Ayer ingresaron en tesorería 20 millones por cuenta del último anticipo hecho al gobierno por el Banco de España.

—Para gobierno de los consumidores, los nuevos impuestos gravan cada 100 kilos de harina en la cantidad de 12 reales, y no en la de 28, como algunos panaderos han dado en propalar, á fin de establecer el aumento de un cuarto en la clase común y de dos cuartos en la superior, cuando todo lo mas que le corresponde es un ochavo en ambas clases, puesto que el decreto sobre impuestos no hace distinción alguna sobre las diferentes clases de harinas.

—A las once llegó el presidente del Poder ejecutivo, con bastante retraso, por haberse interceptado la vía á consecuencia de una ligera avería en un tren.

—A la una se ha reunido el consejo de ministros bajo la presidencia del duque de la Torre.

—El ministro de gracia y justicia no ha venido de la Granja.

—La *Gaceta* de hoy no publica noticias relativas á la insurrección carlista.

—Por despachos oficiales se sabe que numerosas fuerzas carlistas, situadas en Colindres, cortaron ayer la línea telegráfica entre Santoña y Laredo.

—El señor Casas, redactor de la *Igualdad* que estaba prisionero en Estella, fué puesto en libertad el 2 por influencias del director del Cuartel real.

—A un colega le escriben del Norte que los fusilamientos llevados á cabo por los carlistas en Estella contra algunos prisioneros liberales, fueron á consecuencia de instigaciones de doña Margarita, con la que quiso hacerse así partido Dorregaray.

—Se ha ordenado que las clases de tropa del cuerpo de artillería que obtengan empleos superiores por méritos de guerra no se coloquen primero en las escalas, con objeto de evitar el perjuicio á los antiguos.

—El presidente del Poder ejecutivo ha salido esta misma tarde despues de consejo para la Granja. Con el duque de la Torre ha venido el secretario de la estampilla señor Chinchilla.

—Han obtenido licencia para viajar por el extranjero los generales Gándara y Martinez Campos. El primero irá á Vichl y el segundo á Portugal.

—Hoy debe haber llegado á Tudela el general Portilla, que va con destino al ejército del Norte.

—Esta mañana ha llegado á Madrid el general Baldrich, capitán general que ha sido de Granada.

—El general Baldrich ha conferenciado hoy breves momentos con el duque de la Torre.

—Un colega habla de habersele ofrecido al general Búrgos la capitania general de Cataluña, y de que este ha declinado el honor de aceptarla.

El diario que así lo dice está equivocado, puesto que la capitania general de Cataluña está dignamente ocupada por el señor Serrano Bedoya, en el que el gobierno tiene la mas completa confianza y Cataluña todas sus simpatías.

El general Búrgos si creemos que estaba indicado hace dias para otro puesto análogo, y no sabemos si lo habrá rehusado, aunque creemos que el señor Búrgos, que es un general distinguido, no ha de negarse nunca á ocupar puesto alguno de importancia, dada la situacion de guerra en que estamos.

—Dice *El Mercantil Valenciano*:

«Segun noticias particulares, ayer se encontraban en el pueblo de Casinos unos tres mil carlistas, capitaneados por el cabecilla Vallés, decididos á dar un golpe sobre la importante villa de Liria, para bajarse luego á los pueblos de la Ribera en busca de medios de subsistencia.

Aunque no es de presumir que los facciosos consigan sorprender los movilizadlos del señor Porta que se hallan en Liria, si bien esta fuerza quedó reducida hace unos dias á doscientos hombres, y ha de proteger además el cobro de las contribuciones, seria muy conveniente que la autoridad militar de este distrito, ó enviara alguna fuerza de tropa á aquella villa, ó aumentara la que en la actualidad existe.

Antes de ayer fueron detenidos por el alcalde de Liria y entregados al comandante militar señor Ramos, seis oficios para otros tantos pueblos del distri-

to, y entre ellos se cuenta el que literalmente transcribimos á continuacion:—Hay un sello que dice «Administracion militar.—Para el ocho del mes actual, pondrá usted á mi disposicion en esta plaza las cantidades de cada especie que al márgen se detallan (4,000 fanegas de trigo, 4,000 id. de cebada y 4,000 libras de carne en vivo) para el racionamiento de las tropas que componen esta division.

Entienda usted y el ayuntamiento, que el rey nuestro señor D. Carlos VII (q. D. g.) sabrá premiar á los que de algun modo presten sus auxilios á las fuerzas reales; pero que, si escudados por los muros que circuyen esa poblacion, tratasen de resistir esas peticiones, el dia que esos muros caigan á impulso de los leales defensores de la España católica y monárquica, no tendrán por que quejarse si la mano de la justicia cae como losa de plomo sobre la cabeza de los culpables; pues que lo que se pide es de derecho, en justa reciprocidad de la parte con que contribuyen los partidarios de nuestro rey legítimo para el sostenimiento del mal llamado gobierno de la nacion. Dios guarde á usted muchos años. Chelva 4 de julio de 1874.—El comisario de guerra, Bernardo Dutiell.—Señor alcalde presidente del ayuntamiento de Liria. Tenemos entendido que este señor Dutiell es un barbero de uno de los pueblos del distrito de Chelva, á quien le sorprendió la guerra carlista ejerciendo su profesion.

Lo que es de Liria, casi puede asegurarse que nada sacarán que algun disgusto; pero no sucederá así en los desgraciados pueblos limítrofes que se hallan abandonados, y que tendrán que pagar cuantas exacciones se les imponga ó sufrir toda clase de atropellos, como sucedió el otro dia á un infeliz vecino de Villamarchante, á quien mató un carlista, hijo de Liria, por el enorme delito de huir á la llegada á dicho pueblo de los vándalos del siglo XIX.

—De *La Redencion del Pueblo* de Reus copiamos las siguientes noticias:

«Las partidas carlistas de Mora, cura de Prades, Nasratat y Pino, estaban en la mañana de ayer en Prades.

«Se nos dice que á consecuencia de la última victoria obtenida en la Juncosa por el batallon de Ceuta, fueron conducidos á Aleixar cuatro carlistas heridos, á uno de los cuales se le ha amputado una mano.

Otros tres heridos en la misma accion, vecinos de Maspujols fallecieron anteayer.»

—Tomamos del *Diario de Tarragona* de ayer:

«Segun nos han manifestado, la sorpresa causada en Sarreal á una ronda carlista por los voluntarios dió por resultado el que sufriera aquella 29 bajas de 33 individuos que constaba, de modo que solo cuatro lograron salvarse. Siete fueron muertos en el pueblo.»

Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 11 de Julio de 1874.

El hectólitro...	Trigo	23 pest.	75 cént.
	Mezcladizo	4 1/2 » » »	
	Cebada	43 »	75 »
	Maiz	21 »	25 »
	Judias	31 »	» »
	Habas	16 »	25 »
	Mijo	22 »	50 »
El kilogramo...	Fayol	21 »	25 »
	Avena	41 »	25 »
	Arvejas	14 »	37 »
El litro.....	Centeno	» » »	» » »
	Garbanzos	0 »	30 »
	Arroz	» » »	» » »
	Aceite	» » »	90 »

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stos. Gualberto, ab. Felix y Nabor mr.

SANTO DE MAÑANA. S. Anacleto p. mr. y Sta. Mirope mr.

ULTIMA HORA.

Ayer publicó la agencia *Carles* los siguientes telegramas:

Madrid 8 de julio.—La *Gaceta* publica los decretos nombrando ministros del tribunal de cuentas á los señores Heredia (don Ricardo,) y Moya (don Javier,) Chacon, Suarez Inclan: director general de propiedades y derechos del Estado al señor Zugasti, y director general de la deuda al señor Balgoma.—Las noticias carlistas carecen de interés. Nada del Norte.

El señor Camacho impedirá la venta de garantías.—El general Serrano ha regresado á la Granja despues de terminado el consejo, para el cual habia venido á Madrid.

Preocupa la baja de la Bolsa.—No es cierta la noticia de la dimision del ministro de hacienda.—El general Zavala ha llegado á Alcanadre.—Persiguese á los carlistas que vagan por las Encartaciones.

Madrid 9.—La *Gaceta* publica un telegrama anunciando que D. Alfonso se ha dirigido á Mora de Rubielos. Sus destrozados batallones llegaron anteayer á Villarluengo.

Ha sido desarmada pacíficamente la milicia de Almaden.—Un oficial de Savalls se ha internado en Francia.—Nada de París.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formen

enfermedades y paradas, y hallar aun el cuarto, que nunca niegan al perdidoso, es cosa que no comprende la razon, y entra por lo tanto en la categoría de las muchas cosas, en las que, si no vemos el dedo de Dios, ó su inmediata intervencion, es porque somos irreflexivos, ó porque somos ciegos voluntarios.

Lucas que queria á su hermana con ternura, viéndola del todo desatendida por su padre, se habia arrogado sobre ella esa tutoria reconocida é incontestable entre el pueblo, que pertenece de derecho al hermano mayor, por la falta del padre; tutoria aneja á la obligacion de mantener á sus hermanos. Esta obligacion y este derecho instintivo y

Unos calzones de id.	60
Botonadura de plata	60
Idem de la chaqueta	36
Una faja de lana	50
Chaleco en corte	30
Camisa de Bretaña	20
Calzoncillos de creta	10
Zapatos de becerro	22
Polainas ó botines lisos	40
Calceta de pié ó cuchilla	14
Pañuelo	4
Total	696

Esto sin las hechuras; pues todo lo hacen las mugeres. Qué dirán de esto el positivismo, la economía y las cajas de ahorro, cuando con un saco de gerga, unas sandalias y una puerta por sombrero, podria sin ningun inconveniente, estar vestido el jornalero andaléz!

«María, la hermana mia;
«Me ha pedido una limosna,
«Y yo se la negaria.
«Quien niega el pan á una hermana
«Ese entrañas no tenia;
«Quien niega el pan á su hermana,
«Ese lo niega á MARÍA!»
Agarró el mozo seis panes,
En cá de la cuñada iba;
Halló las puertas cerradas,
Ventanas y celosías.
Vió por entre unos resquicios
Muchas luces encendidas,
En torno de seis difuntos
Seis ángeles de rodillas:
Era su pobre cuñada
Y los hijos que tenia.
—«¡Adios, cuñada del alma,
«Con lágrimas le decia;
«Adios, cuñada del alma,
«Y sobrinos de mi vida!
«Aunque oro tenga de sobra,
«Con vosotros trocaria.
«Pues dejasteis los trabajos.
«Por la eterna mejoría!» (1)

(1) Este precioso romance, de que Schiller ó Bargout habrian hecho una de sus mas hermosas baladas, ha sido recogido en un pueblecito pequeño de la Sierra, y es, al decir de las gentes de allí, sumamente antiguo. Creemos que así lo manifiesta el lenguaje.

SECCION DE ANUNCIOS.

A TODOS LOS QUE SE BAÑEN Ó SE HAYAN BAÑADO.

GRANDIOSO DESCUBRIMIENTO VEGETAL.



Las aguas todas sin excepcion, atacan los cabellos en su base y superficie, los deslustra, enreda, asperece, pone quebradizos y pegujosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, calvicies y alopecias, totales ó parciales, si

no se usa durante el baño, un mes antes y otro despues. el inimitable.

ACEITE DE BELLOTAS CON SÁVIA DE COCO, llamado en las Américas la «Biblia del tocador y de la clinica» por sus admirables propiedades higienico medicinales. Contiene la caída del pelo, lustra y desenreda en el acto, reproduce el perdido, oculta y precave las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones, y poniéndose unas gotitas en los oídos antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, dolores de cabeza, cefalalgias. Se venden en 2,500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fabrica, Jardines, 5, y Salud, 9, principal, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y busto en la etiqueta, para no ser victimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Hay café de bellotas con almendras de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujos). Admirable para viaje, 42 reales libra, ó media, en cajas.

Puntos de venta en Cataluña.—En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargantá; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y Garcia; de Cerdá; de viuda é hijos de Lafont; de Massana, y Exposición permanente de Pasaje del Reló.— En Lérida, doctor Abadal.—Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumería de Diamant.—Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas.—Mahon, farmacias de Teixidor.—Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gullí.—Tarragona, farmacia de Cucho, y de Matet.—Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas.—Caspé, farmacia de Oliva.—Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller.—Villanueva y Geltrú, perfumería de Martí.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsamicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose entoramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médica no ha llegado aún á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipidos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envíanse las cajas de Pildoras y Jotes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero, y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

N.º 4.

LUZ BLANCH

para iluminar grandes locales como cuadras de fábrica, salones para bailes, entoldados, circos, jardines, minas, etc. etc., por medio del petróleo sin tubo ni mecha.

Este aparato es sumamente sencillo y muy difícil de descomposicion.

Depósito general en Barcelona en casa su inventor D. Paulino Blanch arcos de Junqueras 9 y 11—Para pedidos en Gerona á D. Antonio Oliva hojalatero en los arcos de la plaza de la República ó sea del Vi. 8—12

En la Peluquería de Faig se necesita un oficial peluquero que sepa su obligacion.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Etranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

—¿Y dejó morir á su hermana de hambre? preguntó la niña, cuya alma, ya conmovida, volvió á llenar sus ojos de abundantes lágrimas.

—Sí, sí, fué una picara. Pero no llores, Lucía, que un canto no es un sucedido.

—Si no hubiese sucedido, no lo habrían puesto en romance, replicó la niña.

—Lo inventarian, dijo Lucas. ¿No ves que no puede ser que una hermana deje morir á otra sin socorrerla? Por mí, Lucía, no tengas cuidado; que cuando sea hombre y lo pueda ganar, un pedazo de pan que tenga, lo he de partir contigo, hermanita de mi alma. Bien sabes que antes de morir madre, te encomendé á mí, y yo la prometí no desampararte nunca.

—¿Y lo cumplirás?

—¡Así Dios me dé su gloria!

—Y si alguna vez lo haces, cantarte hé este romance, para que te acuerdes de lo que ahora me prometes.

—Eso es, así apréndelo; y el niño se puso á enseñarle el romance á su hermanita.

Siete años pasaron de esta suerte. Contaba á la sazón Lucía quince, y se habia hecho una de esas lindas criaturas, cuya hermosura, en los climas cálidos, se vé aparecer y desaparecer fugitivamente. Lucas, que tenia veinte, se habia desarrollado admirablemente, y era un jóven de arrogante figura, y tan ajuciado y trabajador, que le buscan con pre-

ferencia á otros, los capataces de hacienda y aparceros de cortijo para las labores del campo. Ambos tenian en su fisonomía el tipo de su madre, que era el bello tipo andaluz; la cara larga, la nariz fina y aguileña, los ojos negros, grandes y espresivos, la boca pequeña y adornada de una perfecta dentadura, la frente elevada y altiva, garbo y nobleza en todo su talante.

Su padre, en cambio, seguía subyugado por la Leona, que absorbía todo su haber, y le habia hecho bebedor y holgazan, para dominarle con mas facilidad. Enervado é indolente para acallar las exigencias de la Leona, iba vendiendo cuanto tenia; y como un río empobrecido, seguía el cauce que se abriera cuando era vigoroso y potente, sin tener fuerzas ni voluntad para abrirse otro. Desde que Lucas pudo trabajar, mantenía él solo la casa con ese admirable jornal del trabajador, al cual Dios parece bendecir, como bendijo los panes y peces, que habian de servir de alimento á los pobres; pues cómo pueda una peseta, mantener á padre, madre, generalmente media docena de robustos chiquillos, á mas de una madre, padre ó suegra desvalida, vestir á todos, y al padre de una manera muy costosa (1), pagar casa, sufragar los gastos de partos, de

(1) Nos parece curioso dar el costo exacto que tiene una vestimenta de las mas sencillas del hombre de campo andaluz, tal como no falta á ninguno:

- Una capa 260
- Un sombrero calañés 50
- Una chaqueta de paño 60